
0202 2016年3月1日 星期二要 闻要 闻 2018年7月26日 星期四
责编：任 涛 彭训文 邮箱：peoplehwb@126.com

本报比勒陀利亚7月24日电 （记者杜尚泽、
胡泽曦、李逸达） 国家主席习近平24日在比勒陀
利亚出席南非总统拉马福萨举行的欢迎习近平主席
对南非进行国事访问暨庆祝中南建交20周年晚宴。

习近平和彭丽媛抵达总统宾馆时，受到拉马
福萨和夫人莫采佩热情迎接。两国元首夫妇亲切
握手，互致问候。

当地时间晚 7 时 10 分许，习近平和彭丽媛同
拉马福萨夫妇一道步入宴会厅。乐队奏中南两国
国歌。

习近平发表致辞，对中南建交 20周年表示热
烈祝贺，向长期以来为中南友好作出贡献的各界
人士致以崇高敬意和衷心感谢。习近平指出，中
南友好事业在两国老一辈领导人关心和培育下不
断发展壮大，两国人民友谊不断巩固深化。1998
年1月1日，中南正式建立外交关系，由此掀开了
两国关系新的历史篇章。20年来，中南关系实现
了重大跨越。中南关系快速发展是中非合作不断
深化的生动写照，也是发展中大国团结协作的典
范。

习近平强调，短短 20年间中南关系能够取得
如此丰硕的成果，关键在于双方坚持互帮互助、
互尊互信、互利互惠、相知相亲、相依相靠，为
两国关系发展奠定了重要的感情基础、政治基
础、经济基础、民意基础、战略基础。20年的经
验弥足珍贵。我们要牢牢把握双边关系前进方
向，巩固高水平政治互信，始终做坦诚相待、风
雨同舟的同志加兄弟；要持续释放两国发展潜

力，推进高质量务实合作，更好造福两国人民；
要增进两国人民相互了解和友谊，开展更密切的
人文交流；要继续在国际事务中守望相助，加强
高层次战略协作，共同推动建设新型国际关系、
构建人类命运共同体。

习近平指出，中南关系前景无限广阔，但也
需要我们不停向前迈步。在中南两国迈上发展新
征程之际，我们更应该手牵手、心连心，助力彼
此实现发展梦想。相信有两国人民坚定支持，我
们一定能够创造新时代中南关系新的辉煌。

拉马福萨表示，热烈欢迎习近平主席访问南
非，很高兴在此同习主席一起庆祝南中建交 20周
年。20年来，南中两党、两国和两国人民间保持着
密切交往，在双边、区域和全球层面开展了良好合
作。南中关系正处于历史最好时期。习主席此访
彰显南中关系已超越一般的双边关系，具有战略意
涵。南方将同中方一道，落实好两国达成的共识，
深化经贸、科技、人文等各领域合作，继续推进南中
全面战略伙伴关系，继续推进非中友好合作。

晚宴在热烈友好的气氛中进行。两国元首共
叙友谊，畅谈中南关系、中非关系美好前景。

丁薛祥、杨洁篪、王毅、何立峰等出席晚宴。

7 月 24 日，国家主席习近平在比勒陀利亚出
席南非总统拉马福萨举行的欢迎习近平主席对南
非进行国事访问暨庆祝中南建交 20周年晚宴。图
为习近平发表致辞。

新华社记者 谢环驰摄

出席拉马福萨总统举行的欢迎暨庆祝中南建交20周年晚宴

习近平: 手牵手 心连心 助力彼此实现发展梦想
出席拉马福萨总统举行的欢迎暨庆祝中南建交20周年晚宴

习近平: 手牵手 心连心 助力彼此实现发展梦想

南
非
民
众
与
华
侨
华
人
用
亲
身
经
历
诠
释

民
心
越
走
越
近

友
谊
越
结
越
深

本
报
记
者

严

瑜

文\

图

据新华社北京7月 25日电 （记
者侯丽军） 全国人大常委会委员长栗
战书 24 日在人民大会堂与日本众议
长大岛理森举行会谈。

栗战书说，今年是中日和平友
好条约缔结40周年。不久前，习近平
主席应约同安倍晋三首相通电话，
双方达成本着和平友好条约精神、
遵循四个政治文件原则，推动中日
关系改善和发展的重要共识。在两
国各方面共同努力下，中日关系重
回正常发展轨道。回顾中日关系发
展历程，我们要珍惜老一辈政治家
开创的和平友好事业，推动中日关
系发展行稳致远。一是双方要按照
两国领导人达成的共识，牢牢把握
和平、友好、合作的正确方向，相
向而行，扎实推进两国关系改善进
程。二是遵守好落实好中日和平友
好 条 约 等 四 个 政 治 文 件 ， 以 史 为
鉴，面向未来，确保中日关系健康
发展，防止干扰和反复。三是中日
应把对方发展作为更大机遇，深化

务实合作，为中日战略互惠关系提
供坚实基础。

栗战书表示，今年是中国改革
开放 40 周年。习近平主席强调，中
国开放的大门不会关闭，只会越开
越大。不论中国发展到什么程度，
都将始终不渝坚持和平发展道路，
致力于构建人类命运共同体。中国
出 台 了 一 系 列 扩 大 开 放 的 具 体 举
措，希望日方继续抓住中国新一轮
扩大开放的重大机遇。中日还应加
强在国际事务中的合作，共同维护
经济全球化和贸易自由化，推动全
球治理体系朝着更加公平合理的方
向发展。

大岛理森说，我们要在铭记历
史的基础上开创日中关系新局面。
加强对华互利合作是日本各界的普
遍共识。日本国会愿加强与中国全
国人大的交往，坦诚交流对话，促
进民众间的相互理解，推动各领域
务实合作，为日中关系发展作出新
的贡献。

栗战书与日本众议长会谈

据新华社北京7月 25日电 政
协第十三届全国委员会第七次主席
会议暨主席会议第二次集体学习 25
日 在 京 举 行 。 中 共 中 央 政 治 局 常
委、全国政协主席汪洋主持会议并
讲话。

会议审议通过了全国政协十三
届常委会第三次会议议程 （草案）
和日程，决定 8 月 20 日至 22 日在京
召开全国政协十三届常委会第三次
会议；原则通过了政协全国委员会

全体会议工作规则 （修订草案）、
政协全国委员会常务委员会工作规
则 （修订草案）、政协全国委员会
委 员 履 职 工 作 规 则 （修 订 草 案）
等；审议通过了政协全国委员会反
映社情民意信息工作条例等；听取
了提案委员会工作情况汇报。上述
草案将提请第三次常委会议审议。
会议审议通过了撤销曾志权第十三
届全国政协委员资格的决定，提请
第三次常委会议追认。

汪洋主持第七次政协主席会

新华社北京7月 25日电 为贯
彻落实习近平总书记、李克强总理关
于长春长生生物科技有限责任公司违
法违规生产狂犬病疫苗案件的重要指
示批示精神，7月23日国务院调查组
赶赴吉林，开展长春长生违法违规生
产狂犬病疫苗案件调查工作。

7 月 24 日，国务院调查组组长、
市场监管总局党组书记、副局长毕井
泉主持召开调查组第一次全体会议，
传达学习习近平总书记、李克强总理
等中央领导同志重要指示批示精神，
要求调查组深入学习领会习近平总书
记重要指示精神，坚决贯彻落实李克
强总理重要批示要求，牢固树立以人
民为中心的发展思想，提高政治站
位，增强“四个意识”，贯彻落实

“四个最严”要求，切实做好案件调
查、违法惩处及后续处置工作，坚决
守住安全底线，维护社会安全稳定大
局。

会议要求，要重点围绕七个方
面开展工作。一是彻查涉案企业违
法违规行为，全面查清违法违规事
实和涉案疫苗流向，做好调查取证

工 作 ； 二 是 依 法 严 惩 违 法 犯 罪 行
为，严肃查处涉案企业，对直接责
任人等涉案人员要依法严惩；三是
对公职人员履职尽责进行调查，发
现失职渎职行为的要严肃问责；四
是科学开展风险评估，研究提出分
类处理救济措施；五是要妥善处理
涉案企业后续工作；六是要回应社
会关切，及时公布案件调查进展情
况，普及疫苗安全科学知识；七是
要研究改革完善疫苗管理体制的工
作举措，建立健全保障疫苗质量安
全的长效机制。根据工作需要，调
查 组 下 设 案 件 调 查 组 、 监 管 责 任
组、综合组和专家组等工作组。

调查组听取了吉林省人民政府、
药监局检查组的工作汇报，中央纪委
国家监委、公安部、国家卫生健康
委、证监会通报了前期工作开展情
况。国务院调查组全体成员和吉林省
有关领导参加会议。

据悉，国家药监局正抓紧组织全
国监管力量对全部疫苗生产企业进行
全流程全链条检查，切实保障人民群
众健康。

国务院调查组赴吉林调查问题疫苗案件

国之交在于民相亲。中国与南非，虽然相隔千山万
水，但建交20年来，从来不缺两国民众友好往来的生动
故事。日前，本报记者走访南非约翰内斯堡、比勒陀利
亚等地，听当地民众与华侨华人用自己的亲身经历，诠
释中南之间的民心越走越近、友谊越结越深。

“学中文对未来很有帮助”

中国结、水墨画、功夫扇、红灯笼……走进约翰
内斯堡奥克兰公园附近的一栋小楼，中国元素随处可
见。这里是约翰内斯堡大学孔子学院，由约翰内斯堡
大学与中国南京工业大学共同创建，是南非 5 所孔子学
院之一。

一名穿着蓝色碎花裙、梳着一头小辫子的非裔女孩
走向记者，笑容有些腼腆。然而，她一开口，极其流利
的中文自我介绍着实让人吃了一惊：“你们好。我叫韦
安，是约翰内斯堡大学生物化工和植物学专业的学生。”

韦安在孔子学院学习中文及中国传统文化还不到5个
月。今年5月，凭借一段《共建人类命运共同体》的中文
演讲，她在“汉语桥”世界大学生中文比赛南非赛区决
赛中勇夺一等奖，并因此有机会在7月初前往中国参加总
决赛。

“这是我第一次去中国，去看了天安门，爬了长城。
今后我还想去那里留学。”说起刚刚结束的中国之行，韦
安的话多了起来。

如今，韦安身边的许多同学都在孔子学院选修课
程。“我们对书法、太极等中国传统文化很感兴趣。我们
相信，学习中文对自己的未来很有帮助，会让我们今后
在进入当地中资企业工作时更有竞争力。”

约翰内斯堡大学孔子学院中方院长彭奕介绍说，自
2015年开始招生以来，学院注册学员人数逐年增加，目
前已有 1000 多人。除了教授中文和中国传统文化之外，
学院还与当地大学在学术研究领域建立密切合作，并在
社区经常举办太极培训、技术培训等活动。

“习近平主席在南非多家媒体发表的署名文章中专门
提到孔子学院，这让我们倍受鼓舞。我们对于孔子学院
今后的发展更有信心。”彭奕说。

“他们对中医药很熟悉”

在比勒陀利亚非裔民众聚集的森尼塞德街区，一家
挂着中文招牌的店铺格外醒目：“北京同仁堂”，黑底金
字，颇具“中国范”。还未进门，一股清淡的中草药香扑
面而来。

在采访的近1个小时里，走进店里咨询或买药的顾客
络绎不绝，有的病人还从60公里之外的地方赶来做针灸
治疗。“今天病人还不算多。每月月初和月末，顾客特别
多。”店长吕小梅说，“许多顾客能用中文报出药名。他
们对中医药很熟悉，也很信任。”

如今，这样的中医药店在南非不只一家。据北京同
仁堂非洲首席代表钟鹏介绍，自2016年11月进入南非以
来，同仁堂已在比勒陀利亚、约翰内斯堡和德班这3座城
市开设了5家门店，都设有诊所，有医生坐诊。

“许多非洲朋友相信，万物源于自然，这与中医讲的
‘天人合一’是相通的。”钟鹏说。早在2001年，南非政
府就通过了联合健康法案，确定了中医的合法地位。

在积极开拓南非市场的同时，中国中医药企业还进
入社区开展义诊活动，与当地高校合作开设中医针灸培
训课程，还建立中医药博物馆，让民众了解中医药历史
与其承载的中华文化。因为中医药，南非民众多了一个
增进健康的新选择，中南两国民众之间也更相亲相通。

“做任何能改善中南关系的事”

6月，一则新闻在南非社会引起很大关注——2018中
非野生动植物保护论坛在约翰内斯堡举行。在在非侨社
及中资企业的支持下，论坛不仅发布了 《2018中非野生
动植物保护论坛倡议书》，还向非洲最具影响力的穿山甲
保护组织捐赠了GPS追踪设备。

对此，南非环境事务部、国际人道对待动物协会、
非洲穿山甲行动组织等各方给予盛赞。

“那次论坛筹备期间获得了将近 200家南非华人社团
的支持，很不容易，也很有意义。”说起那次论坛，作为
活动主办方及发起方之一，环球广域传媒集团总裁南庚
戌依然十分感慨。

在南非从事多年传媒工作，为何跨界从事野生动物
保护？南庚戌向记者坦言，这个想法在心中已酝酿很
久。“在此之前，一些非洲国家民众认为中国是消费野生
动物的主要国家之一。我希望通过具体行动，在非洲民
众非常关心的野生动物保护问题上，让他们对华侨华人
以及中国的印象有所改观。”

论坛应运而生。接下来，当地华人社团、中资企业
还将继续通过捐助的形式，帮助当地野生动物保护组织
更好地开展工作。南庚戌计划将论坛办成一个年度性会
议，对民众作出持续性的提醒。“在开展当地野生动物保
护的行动中，有华侨华人以及中资企业的身影、行动和
支持，这是最重要的。”

来自当地社会的关注与好评是最大的褒奖。“任何能
够改善中南乃至中非关系的事，任何能够让当地民众对
中国印象更好的事，我们都愿竭尽全力。”南庚戌说。

（本报约翰内斯堡7月25日电）

左图：比勒陀利亚的一家同仁堂药店内，一名非裔
员工正在称草药。

右图：约翰内斯堡大学孔子学院中方院长彭奕
（中） 与两名非裔学生合影。




